

## EDITORIAL FERMENTUM 92

Finalizamos el Volumen 31, año 2021, número 92, septiembre-diciembre. Con un conjunto de artículos de carácter diverso. Un dossier **Implicaciones en distintas dimensiones sociales de la adopción de las Tecnologías de la Información y la Comunicación** cuya editora invitada es la Doctora Virginia Rondón quien pondera y presenta el tema y los colaboradores, recomendamos su lectura atenta y detallada. Y una variadísima diversidad de otros artículos cuya presentación a cargo de la Doctora Malena Andrade también permite claramente su comprensión inicial y su importancia particular.

Así mantenemos y profundizamos nuestra permanente contribución al conocimiento y difusión de las investigaciones que nutren a la Sociología, a la Antropología y a las Ciencias Humanas de nuestro ámbito sociocultural. Merideño. Venezolano y Latinoamericano y del Caribe.

El Mundo parece empezar a superar la crisis que la Pandemia COVID 19, situación que se mantiene desde hace más de año y medio; las diversas vacunas provocan expectativas en esa dirección, aunque segundas y terceras olas de cepas diversas en ocasiones nos retrotraen a momentos críticos de nuevo aislamiento, aun así, países como Israel e Inglaterra anuncian suspensión de restricciones, los menos optimistas alertan que no será hasta 2022 que podremos cantar victoria y que se recuperará alguna normalidad añorada, también están los que alertan que tendremos que aprender a vivir con esa enfermedad aún por mayores plazos. Amanecerá y veremos.

Venezuela tristemente a la cola y con su crisis humanitaria plenamente vigente ralentiza de modo severo las posibilidades de vacunación y de recuperación con anuncios y promesas incumplidas adosadas por un intento de uso de vacunas no aprobadas ni por la OMS ni por la OPS como es la Abdala cubana. Se convocaron elecciones para noviembre por un CNE electo por la ilegítima Asamblea Nacional electa el año anterior pero una confusa negociación entre el gobierno y alguna parte de la oposición genera expectativas confusas, lo único claro es que la situación esta tan mal que el mismo régimen se ha visto forzado a participar en algún tipo de discusión promovida por USA y la comunidad europea bajo la promesa de reducir las sanciones si se dan verdaderas elecciones competitivas ello ha dado pie a que el régimen muestre voluntad de

garantizar algunas cosas como liberación de presos políticos, promesas de eliminar los llamados protectores, devolución de la tarjeta de la MUD, suspensión de inhabilitaciones y hasta permita la entrada de testigos extranjeros. Cuanto de verdad y cuanto de falsedad. Amanecerá y veremos. En agosto se promete de nuevo un nuevo cono monetario y la eliminación de seis ceros de la vapuleada moneda, en este ciclo interminable de hiperinflación y medidas absolutamente insuficientes que, nos mantienen a la mayoría en la pobreza más elevada de América Latina. Conclusión. Seguimos transitando nuestra peor situación históricamente apreciable y cualquier esperanza de superación luce inexistente, lejana o lo que es peor difícil de creer aun así algunos economistas reportan un supuesto leve crecimiento promovido por la dolarización de facto. De nuevo amanecerá y veremos.

Nosotros continuaremos, contra viento y marea, a pesar de la más profunda crisis y literal abandono de la Educación en general y de la Educación Superior en particular.

Oscar Aguilera  
Director